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珠海不仅是第一批信用卡的“诞生
地”，还是全球众多信用卡的“生产
地”。金邦达有限公司于 1995 年在珠
海成立，是目前我国唯一一家同时获得
六大信用卡组织认证的金融科技企业，
出卡量位居全国第一。

从2005年开始，金融磁条卡向金融
IC卡迁移。金融IC卡“麻雀虽小，但五
脏俱全”，相当于一台嵌入式的微型计
算机，但这些卡片此前绝大多数依赖于
国外的芯片和操作系统。为什么不自
己研发？研发投入大、变现时间长、市
场需求不确定，这些都是原因。但金邦
达决定一头扎进自主研发的漫长道路。

金邦达技术副总监徐木平介绍：
“2000 年初期虽然我们知道和掌握 IC
卡的一些技术，但不知道金融 IC卡对
芯片和操作系统方面有什么具体要求，
例如安全上怎么设计、功能上怎么设
计，怎么样去保证兼容性？从技术难度
上来说我们当时是学生。你都没见过
它长啥样，也不清楚它内部的原理，你
就很难去设计和开发出产品来。”

2014 年前后，金邦达投入大量资
源正式启动基于国产芯片、支持国密算
法的金融 IC卡产品的开发，成功推出
首款基于中国芯片的支付产品，并在随
后的国内试点项目上试用。金邦达在
将基于国产芯片的金融 IC卡产品推向
国内市场后，同时也将眼光瞄准了国际
金融 IC卡市场。2018 年，金邦达用技
术证明了自己，成功推出全球第一款符
合 EMV 标准的基于中国国产芯片的

金融 IC卡产品，曾是“学生”的金邦达
拿到了打开国际市场的通行证。

正如 PC的Windows/Mac、Linux
系统、智能手机的Android/iOS系统一
样，金融 IC卡也需要有操作系统才能
运行。我国金融 IC卡早期基本上使用
国外授权技术开发的操作系统，密码算
法也是使用国外的公开算法。

当金邦达成功研发出基于国产芯
片的金融 IC卡产品时，同时也加快了
开发具有自主知识产权的芯片操作系
统的研发进程。研发基于国产芯片的
金融 IC卡产品难，研发国产芯片操作
系统又有多难？金邦达技术副总监徐
木平直言不讳：“最主要就是你要从头
做起，而且你要跟国外的系统做得不一
样。国外的芯片操作系统已经有很多
厂商在用，已经设置了很多技术壁垒，
而你必须攻克或绕过这些壁垒。”

在金邦达自主研发芯片操作系统
的过程中，与金邦达有战略合作伙伴关
系的紫光同芯也在自主研发的道路上
行走着，最终“志同道合”的双方决定联
合研发新一代安全芯片操作系统“麟
铠”。“麟铠”已于今年正式发布，该系统
不仅重新编写了核心代码、进行了精简
优化，用户空间更大、运行速度更快，有
效避免了资源浪费，而且与国产安全芯
片紧密结合，深入挖掘硬件的安全防护
能力，为系统应用搭建起与行业生态有
效衔接的安全桥梁。这标志着我国金
融IC卡有了“国产芯”“国产魂”，在追赶
国际先进水平方面又迈出一大步。

羊城晚报讯 记者陈卓栋，通
讯员陈玥婷、谭耀广报道：14 日
下午，河源市“两晚三天”经典旅
游线路推介会在江门举行，来自
河源市文旅部门以及旅游企业的
相关负责人介绍了多条“两晚三
天”精品路线。记者了解到，在中
秋、国庆双节到来之际，河源市文
旅部门希望通过此次推介吸引更
多的江门旅客前去旅游。

据了解，今年以来，河源市文
化广电旅游体育局推出了人文客
家风情、红色经典生态游、好山好
水生态温泉游等多条“两晚三天”
精品旅游线路。推介会上，相关
人士对这些精品路线进行了推
介。精品路线包括游览河源恐龙
文博园、河源市博物馆、太平古
街、音乐喷泉，赏万绿湖、镜花缘
等美景，体验激情越野车、采摘时

令瓜果等。
河源市文化广电旅游体育局

副局长李远飞介绍，河源有珍贵
的恐龙化石资源、数量众多的温
泉资源、星罗棋布的文化古村落、
异彩纷呈的百项非遗以及有适合
全世界口味的河源特色客家美
食。当地既有让人流连忘返但又
不同于大城市的“夜河源”休闲方
式，也有碧波荡漾的万绿湖。“希
望江门的朋友去河源看美景、吃
美食。”

“河源与江门的旅游有很强
的互补性，五邑的侨乡文化和河
源的客家文化每年都能吸引大量
两地游客跨市旅游。”江门市文化
广电旅游体育局相关负责人表
示，两地文旅合作空间巨大，希望
两地加强互动，带给游客全新、优
质的旅游体验。

羊城晚报讯 记者陈卓栋，通
讯员江讯、谭耀广摄影报道：记者
14日从江门市农业农村局获悉，
日前，广东现代农业产业园百家
手信评选活动（丝苗米专场）举
行。经过层层筛选，20款产品从
71款丝苗米产品中脱颖而出，获
评广东省现代农业产业园百家手
信（丝苗米）。其中，江门有三款
产品获评百家手信（丝苗米）。

据介绍，入选的“江门米”包括
来自台山市丝苗米产业园的台山
市国有粮食集团有限公司“珍香”
珍品香米（大米）和台山市长球储
运有限公司“长球”好媳妇米，以及
恩平市丝苗米产业园的广东丰穗
米业有限公司沙湖米（象牙香占）。

江门市农业农村局人士表
示，目前江门大米全产业链年产
值约28亿元，产品多为常规优质
丝苗米，主要有五山丝苗、华航

31号、粤禾丝苗、美香占、象牙香
占等品种。江门市优质稻种植规
模全省最大，常年种植面积近
16.67万公顷；水稻全程机械化水
平近 86%，居全省第一；水稻生
产加工企业带动能力较强，主要
以“公司+基地+农户”形式联结，
企业向农户提供种子、技术，由
农户种植，旺季企业以市场价收
购，淡季时企业按保底价收购。

三款“江门米”入选
省现代农业产业园百家手信

河源文旅部门前来江门推介精品旅游线路

多多条条““两晚三天两晚三天””线路可供选择线路可供选择

边远山村里“实事”暖人心
江门鹤山宅梧白水带村积极开展“我为群众办实事”实践活动，解决群众“急难愁盼”问题

文/图 羊城晚报记者 陈卓栋 通讯员 朱强 唐景华 唐欢 谭耀广
不久之前，江门鹤山

市宅梧镇白水带村新铺
设的用水管线全线通
水。“现在我们用水很方
便啦，水龙头一开就有
水，自来水既干净又清
凉！”村民杨阿姨打开家
里的水龙头，开心地洗起
了碗筷。

记者近日采访时获
悉，自党史学习教育开展
以来，白水带村委会深入
了解群众“急难愁盼”，
积极开展“我为群众办实
事”实践活动，有效解决
村民用水难题，力促当地
的茶产业健康发展，为乡
村振兴打下坚实基础。

除了前来帮忙，“两委”干部
还带来了一位老党员和一位驻
村律师，在采茶休息间隙为茶农
上了一堂“微党课”。

“我们宅梧有许多革命故事
……”78 岁老党员黄汉庭娓娓
道来，茶农们围坐一圈认真听
讲。记者了解到，数十年来，人
称“汉叔”的黄汉庭长期收集、整
理、写作宅梧白水带的地方史、
革命史，编写了《客山夜话》《再
话客山》等三本著作。“‘听党
话、感党恩、跟党走’是我们这一
代人的信念。国家好、民族好、
大家才会好，拥有今天的岁月静
好，我们要衷心感谢中国共产
党。”汉叔话音刚落，茶农们响起
了热烈的掌声。

随后，白水带村驻村律师谭
伟斌就接过话头，谈起了茶产业
发展中涉及的法律知识。“白水带
村自然条件好，发展茶产业有着
得天独厚的优势。随着茶产业的
发展壮大，我们还要积极引导种
植户树立产权保护意识、品牌意
识，打响白水带村的茶叶品牌。”

王一凡介绍，白水带村会定
期到茶园或田间地头开展微党
课，党员义工参加爱心助农的同
时，带领大家一起聆听党史故
事、学习党史知识和法律知识，
了解最新的方针政策，共同为白
水带村乡村振兴助力。“希望通
过微党课，拉近村‘两委’与村民
群众的距离，深入了解他们的想
法，更加有针对性地开展工作。”

办实事就是要为群众解决大
难题。蔡海锋和村委决心为村民
解决“用水难”问题，这得到了宅
梧镇和白水带村村民支持。村

“两委”干部与村民进山勘查几
次后，最终选择了一处距离村庄
约3公里的水源。在确定了管线
架设线路之后，白水带村新用水
管线架设工程在5月份启动。

由于新水源地势较高，而且

非常偏僻，线路搭建的过程充满
艰难。蔡海锋说：“去新水源地
没有路可走，架设新管线就要重
新开掘一条路。”村“两委”干部
和热心村民胼手砥足开出新路，
扛起塑料管线登山铺设，从大山
之中引出水源。

经过两个多月的紧张施工，3
公里管线成功接入村里。随后，
村“两委”干部又更换了村内的一

些老旧水管线路，将新的用水管
道引入村民家中。其中，杨姨成
为第一批用上新水源的村民。清
冽的山泉水通过水龙头哗哗地流
出，杨姨的内心也像水流一样欢
腾：“现在用水不再难啦！”

蔡海锋表示，截至目前，白水
带村委会下辖的8个自然村均铺
上了新管线，全面解决了 600 余
位常住村民的用水难题。

白水带村拥有悠久的种茶
历史。白水带村委会第一书记
王一凡介绍，目前白水带种植
有机茶叶近200亩，其中包括金
牡丹、金观音等优良品种，茶叶
种植加工是当地农民增收、农
业增效的特色产业。但由于当
地青壮年劳动力大多外出打
工，茶叶种植面临着劳动力短
缺的问题。

9月“白露”节气前后，是白
水带村采摘茶叶的旺季。为赶
采“白露茶”，茶农不得不临时
雇佣村里的妇女采茶，雇佣价
格为130元/天。虽然日薪已经

很高，但应聘者依然不多。王
一凡说，为了帮茶农抢时节收
茶，白水带村“两委”干部和党
员在确保工作不受影响的前提
下，主动帮助缺乏劳动力的茶
农采摘茶叶，保障茶农增收。

日前，王一凡等不少干部党
员穿着志愿者背心，走进茶田，顶
着炎炎烈日采茶，“采茶要采两叶
一尖。”干部和党员们相互提醒、
相互鼓劲，热火朝天地干着活，不
多时便采集了满满几筐新鲜茶
叶。茶叶种植户莲姐忙着给汗流
浃背的党员干部递上矿泉水，“多
谢你们，你们辛苦啦！”

白水带村党委书记、村委会
主任蔡海锋介绍，白水带村地处
皂幕山西麓的偏远山区，且地势
较高，当地村民主要使用山泉
水。但山泉水的供应容易受天气
影响。“雨量正常时还可以保障
供水，一遇到干旱或洪涝，供水
就成问题，家家户户都要自己储
水、接水。”

杨阿姨说，从去年年底开
始，用水又遇到困难，“经常要到
其他地方接水来用。”今年 4 月

份，鹤山降雨较少，白水带村异
常干旱。蔡海锋说：“村里有一
条山涧溪水形成的瀑布，形状像
一条白色飘带，白水带村的名字
由此而来。今年降雨少，这条瀑
布水量不足，很多时候都接近断
流。”

瀑布断流，意味着山泉水干
枯，村民面临断水。蔡海锋意识
到，要解决村民用水难题，必须
架设一条供水更加稳定的用水
管线。

缺少采茶人 党员干部搭把手

采茶间隙 茶田上开讲“微党课”

用水“看天”供应难保障

高山找水源 搭建新“水路”

信用卡信用卡上的珠海“印记”
文/何叶舟 杨雪薇
图/受访者供

早已“飞入寻常百
姓家”的信用卡其实与
珠海这座城市颇有渊
源。 1990 年 9 月 11
日，中国第一间信用卡
会员俱乐部——珠海
万事达长城卡会员俱
乐部就在珠海成立。
不仅如此，当年内地发
行的第一批信用卡也
是在珠海诞生。

珠海，不仅在信用
卡发行上“抢鲜”，在信
用卡研发、生产这一领
域也走在全国前列。
珠海企业——金邦达
有限公司的出卡量位
居全国第一，如今还研
发出了自己的芯片和
自己的操作系统。

1984 年下半年，中国银行珠海分
行一名普通员工到香港探亲，这次普通
的探亲让他大开眼界：居住在香港的亲
戚逛街购物竟然不用付钱！后来他才
知道，亲戚是通过一张由银行发行的卡
片实现款项支付的，这张卡片不仅能在
商店进行消费，还能通过自助机具取出
现金。

这名员工在结束探亲前，把在香港
能获取到的所有关于信用卡的申请表
格和说明资料全部带回了珠海，并向中
国银行珠海分行的领导汇报了自己的

新发现。珠海中行随即决定，尝试开办
信用卡业务。1985 年，中国银行珠海
分行成立珠海市信用卡有限公司，并将
发行信用卡提上议程。

由于当时内地专用设备紧缺，中国
银行从香港定制了卡板，再使用压卡机
在卡板上压上编号、有效期等信息，这
张卡就制作完成了。同年3月，中国银
行珠海分行正式发行了中国境内第一
张人民币信用卡——中银卡。这张长
85.6毫米、宽53.98毫米的塑料卡片，拉
开了内地支付领域变革的帷幕。

数十年过去，随着现代支付系统的
健全和成熟，信用卡业务得到不断发
展。而最早发行信用卡的珠海中行，
其信用卡发放量和消费额都在大幅
度增长。2017 年 12 月 31 日，港珠澳
大桥主体全线亮灯，藉此契机，该行
抢占市场先机，推出中银港珠澳大桥
信用卡，希望将该卡同样成为推动三
地在金融、支付及消费服务领域的创
新桥头堡，为粤港澳三地的优质客户
打造一卡在手，往来无忧的便捷生活
方式。

为金融IC卡植入“国产芯”

一张塑料卡片拉开变革帷幕A

B

A
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“中银卡”是中国内地发行的
第一批信用卡

珠海中行展览馆内记录着信用卡的发展历程

河源万绿湖美景 河源市文化广电旅游体育局供图

广东丰穗米业有限公司沙湖
米（象牙香占）产品

茶田上的“微党课”

蔡海锋介绍新的用水管道

党员志愿
者在茶田采茶


